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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
мокрый снег, местами метели, 

гололедица.
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Десять лет дорогою добра

Как родилась 
информатика

4 декабря – неофици-
альный праздник, день 
рождения российской 
информатики.

В этот день в 1948 году Госу-
дарственный комитет Совета Министров СССР 
по внедрению передовой техники в народное 
хозяйство впервые в Союзе зарегистрировал 
вычислительную машину М-1. Это изобрете-
ние ученых Исаака Брука и Башира Рамеева. 
Аппарат занимал 4 кв. м и запоминал 256 слов.

Сам термин «информатика» ввел немец Карл 
Штейнбух в 1957 году для обозначения техни-
ческой области, которая занималась автома-
тизированной обработкой информации при 
помощи электронных вычислительных машин.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
2 дня и 40 вопросов

1756 заявок поступило от жителей Алтайского края для 
участия в конкурсе управленцев «Лидеры России-2020».

Для участников специализаций – флагманского проекта 
Президентской платформы «Россия – страна возможностей» 
– стартовали завершающие тесты дистанционного этапа.

В рамках второго блока дистанционного этапа конкурса 
«Лидеры России» 19 – 20 ноября участники проходили тест 
управленческого потенциала, 26 – 27 ноября – тест управ-
ленческой готовности.

«Для тех, кто подал заявку только на участие в основном 
конкурсе, дистанционный этап испытаний окончен. 12 – 13 
декабря они получат отчеты с результатами прохождения 
тестов. В «Личных кабинетах» конкурсантов утром 2 дека-
бря открылись демотесты по специализациям «Наука» и 
«Финансы и технологии». Основные тесты по этим трекам 
доступны 3 и 4 декабря. Участникам предстоит ответить на 
40 вопросов, на решение каждого выделено по 50 секунд. 
Прохождение теста займет у них около 35 минут», – сообщил 
руководитель конкурса Алексей Комиссаров.

Соб. инф.

Большая Речка
В Троицком районе ввели в эксплуатацию после капи-

тельного ремонта мост через Большую Речку. Он находится 
на 288 километре Чуйского тракта.

Опоры усилили, некоторые их элементы заменили. Про-
езжую часть расширили с 10 до 11,5 м, обновили покрытие. 
Перила стоят новые, как и система водоотвода, сообщает 
Управление федеральных автомобильных дорог «Алтай».

Всего в 2019 году на федеральных дорогах края переделали 
три моста. Один – через Чумыш в Тальменском районе, вто-
рой – через Ишу в Красногорском. На том и другом движение 
открыли в ноябре.

Ремонт прошел на путепроводах в поселках Сибирском и 
Казачьем, на мосту через реку Лосиху в районе Баюновских 
Ключей. На 190 километре Чуйского тракта отремонтирова-
ны деформационные швы на путепроводе, у моста на реке 
Чемровке укрепили берег.

Алёна ИВАНОВА

Время «горячих» тем
В преддверии Нового года и праздничных каникул Рос-

потребнадзор проводит традиционную Всероссийскую 
горячую линию по вопросам качества и безопасности 
детских товаров и новогодних подарков.

Со 2 по 20 декабря специалисты ответят на вопросы, ка-
сающиеся детских товаров, дадут советы, как правильно 
выбрать новогодний подарок. Это относится к карнаваль-
ным костюмам, пиротехнике, услугам аниматоров и т. д. 
Также дадут разъяснения по действующим нормативным 
требованиям к этой категории товаров и услуг.

Операторы Единого консультационного центра осущест-
вляют круглосуточный прием звонков по телефону 8-800-
555-4943. По отдельным вопросам перенаправляют в терри-
ториальные отделения Роспотребнадзора.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
мокрый снег, днем по югу с 
дождем, в отдельных районах 
метели, гололедные явления, 
на дорогах гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, 
гололедные явления.

5 декабря

6 декабря

64    
  
 К 
В Москву они отправятся 23 декабря. В делега-

ции 80 человек, включая 16 взрослых. Праздник 
пройдет 25 декабря. Также юные гости совершат 
экскурсию по Москве, сказочно украшенной 
к Новому году, посетят планетарий и Москва-
риум. Как и всегда, в столицу приглашают де-
тей, проявивших себя в учебе и общественных 
достижениях, ребятишек из семей военных, 
представителей малых народов. 26 декабря 
дети вернутся в Барнаул. 
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  ПАМЯТЬ .
Их подвиг бессмертен
В Барнауле вчера прошли  
памятные мероприя-
тия, приуроченные ко 
Дню Неизвестного Сол-
дата.

Ут ром  По л номоч н ы й 
представитель Президента 
РФ в Сибирском федераль-
ном округе Сергей Меняйло 
и губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко возложили 
цветы к мемориалу Славы.

В меропри ятии также 
приняли участие замести-
тель председателя Прави-
тельства Алтайского края 
Денис Губин, главный феде-
ральный инспектор по Алтай-
скому краю Юрий Земский, 
первый заместитель главы 
администрации города Бар-
наула, руководитель аппарата 
Вячеслав Франк, представите-
ли органов исполнительной 
власти, воспитанники воен-
но-патриотических клубов 
и другие.

В концертном зале «Си-
бирь» прошел литератур-
но-музыкальный вечер, по-
священный памятной дате. В 
нем приняли участие ветера-
ны, блокадники, их родные и 
близкие, поисковики, волон-
теры, курсанты патриотиче-
ских клубов. Виктор Томенко 
и его заместители, другие чле-
ны правительства, а также 
жители края рассказали свои 

семейные истории о героях 
войны, не вернувшихся с 
поля боя. Виктор Петрович 
прочитал со сцены поэму 
«Снегопад» Давида Самойлова.

Эти мероприятия приуро-
чены к Всероссийскому патри-
отическому форуму, который 
в эти дни проходит в Москве и 
Сочи. Он посвящен 75-летию 
Победы и старту Года памяти 
и славы в нашей стране.

Памятная дата – День Неиз-
вестного Солдата учреждена 
в 2014 году в память о россий-
ских и советских воинах, по-
гибших в боевых действиях 
на территории нашей страны 
или за ее пределами. А слова 
«никто не забыт, ничто не за-
быто» стали символом этого 
дня. Решение об установлении 
памятной даты в нашей стра-
не было принято Госдумой, а 

соответствующий указ был 
подписан президентом России. 
Дата 3 декабря была выбрана, 
поскольку в этот день в 1966 
году в ознаменование 25-й 
годовщины разгрома немец-
ких войск под Москвой прах 
Неизвестного Солдата был 
торжественно захоронен у 
стен Московского Кремля в 
Александровском саду.

Антон СЕРГЕЕВ.

«П   »
От имени губернатора 

края, председателя пра-
вительства края Виктора 
Томенко приветственный 
адрес участникам зачитала 
заместитель председателя 
правительства Ирина Дол-
гова:

– Наш край присоединил-
ся к акции «Всемирный день 
благотворительности». Каж-
дый раз она становится со-
бытием, которое дает новый 
импульс развитию культуры 
благотворительности в крае. 
Символично, что в рамках 
акции мы подводим итоги 
марафона. В этом году ему ис-
полняется 10 лет. Он призван 
изменить общественное со-
знание, сформировать особое 
отношение к проблемам де-

тей, позволить жителям края 
почувствовать нашу заботу 
и участие. Мы постепенно 
идем к этой цели, и многое 
уже получилось. Улучшено 
качество жизни более 10 
тысяч детей. Сохранены их 
жизнь и здоровье. Пусть в 
нашей жизни с каждым го-
дом появляется все больше 
примеров бескорыстной вза-
имопомощи и поддержки.

Ирина Долгова вручила 
награды от губернатора 
края тем благотворителям, 
которые наиболее активно 
участвуют в марафоне. Среди 
них как представители биз-
неса, крупных предприятий, 
так и люди с обычными до-
ходами, придумавшие, как 
все-таки найти возможность, 
чтобы помочь детям, прео-
долевающим, как правило, 
тяжелые, сложные болезни.

Директор ООО «Железо-
бетонные изделия Сибири» 
Кирилл Овсянников, также 
получивший награду от гу-
бернатора, сказал:

– У нас 2019 год объявлен 
Годом добра, мы помогали 
приобретать инсулиновые 
помпы для детей, больных 
диабетом. Мы хотим сделать 
их жизнь лучше. Всех призы-
ваю помогать ребятишкам.

Председатель комитета 
АКЗС по законности, пра-
вопорядку и защите прав 
граждан Андрей Осипов 
приветствовал собравших-
ся от имени всех депутатов.

– Мы всегда принимаем 
участие в марафоне начиная 
с самого первого года. Все эти 
десять лет верим в его эффек-
тивность, – сказал Андрей 
Осипов. – Он реально реша-
ет те проблемы, которые у 

нас есть… Считаем для себя 
принципиальным участие 
в марафоне «Поддержим ре-
бенка».

Под бурные аплодисмен-
ты Андрей Осипов передал 
председателю Алтайского 
отделения Российского дет-
ского фонда Оксане Овчин-
никовой пухлый конверт. По 
его словам, его содержимое 
– 375 тысяч рублей – депу-
таты собрали совместными 
усилиями.

(Окончание на 3 стр.)

Вчера, 3 декабря, в рамках Всероссийской акции 
«Щедрый вторник» в Молодежном театре 
Алтая имени В.С. Золотухина подвели итоги 
краевого благотворительного марафона «Под-
держим ребенка». Мероприятие получилось 
удивительно трогательным.

12  
  
 
  

Возложение цветов к мемориалу Славы.

Радость останется в памяти.Милана с мамой Олесей два года ждали инсулиновую помпу.

Выступает актриса Музыкального театра Виктория Гальцева.
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Как взбодрить моло-
дежь, чтобы она пошла 
в бизнес, и как удержать 
предпринимателей, со-
здать им такие условия, 
в которых они могли бы 
развиваться. Так корот-
ко сформулировали за-
дачи конкурса «Бизнес-
успех» ее организаторы 
из общественной орга-
низации «Опора России».

Мероприятие, проходившее 
на прошлой неделе в Барнау-
ле, началось с фотовыставки, 
героями которой стали руко-
водители предприятий мало-
го бизнеса. «Это те люди, на 
которых строится экономика 
края», – заметил начальник 
регионального управления по 
развитию предприниматель-
ства и рыночной инфраструк-
туры Александр Евстигнеев. И 
сегодняшний конкурс призван 
также популяризировать ма-
лый и средний бизнес.

В свою очередь первый ви-
це-президент «Опоры России» 
Азат Газизов объяснил, что 
жюри, в которое входят опыт-
ные бизнесмены, будет опреде-
лять победителя по нескольким 
критериям, оценивая не столь-
ко выручку их предприятия, 
сколько предпринимательский 
дух и желание его владельца 
развиваться. «У человека, у 
которого горит огонь в глазах, 
больше шансов победить, чем 
у того, кто рассказывает о сво-
ем проекте глядя в бумажку», 
– сказал Азат Газизов по секрету 
журналистам. С  

И, словно подслушав этот 
разговор, предприниматели 
представляли со сцены свои 
бизнес-проекты с азартом, убе-
ждая зал и жюри, что их дело 
самое лучшее. Из 15 добравших-
ся до регионального финала 
семь были признаны победи-
телями в своих номинациях и 
получили «золотые» домкраты 
и путёвки на финал премии в 
Москву, где они поборются за 
главный приз – 1 млн рублей.

Первым вышел на суд жюри 
совладелец интернет-агентства 
«Альянс+» Виталий Лажинцев и 
победил в номинации «Лучший 
интернет-проект».

Виталий начинал работу с 
маленького офиса на окраине 
Барнаула, и уже спустя несколь-
ко лет «Альянс+» стал партне-
ром «Сколково» и Агентства 
стратегических инициатив. 

Спектр услуг включает в себя 
ИТ-разработки, продвижения 
в Интернете. «Альянс+» созда-
ёт сайты любой сложности и 
приложения.

В этом году компания заня-
лась разработкой нейросетей 
и сейчас ведет их внедрение. 
«Я знаю, как думают предпри-
ниматели и как с технического 
языка перевести на человече-
ский. А это всегда проблема 
взаимоотношений между про-
граммистами и бизнесом», – 
отметил Лажинцев.

Анна Смирнова из Рубцовско-
го района победила в номина-
ции «Лучший молодёжный про-
ект». Выращиванием крупного 
рогатого скота молочного на-
правления Анна занимается уже 
более 10 лет. Начинала с одной 
коровы. В 2017 году она стала 
главой крестьянского фермер-
ского хозяйства. В следующем 

году получила грант 3 млн руб. 
по госпрограмме поддержки 
начинающих фермеров и при-
обрела высокопродуктивных 
нетелей. Сейчас в хозяйстве на-
считывается 50 дойных коров. 
В перспективе Анна рассчиты-
вает получить еще один грант 
на создание семейной фермы 
и увеличить поголовье до 250 
голов дойного стада, создать до-
полнительные рабочие места, 
приобрести оборудование но-
вого поколения и организовать 
переработку своей продукции. 
«Вначале планируем выйти на 
рынок Горняка, затем Рубцовска 
и Барнаула. И мясо хотим не по 
220 рублей продавать, как сей-
час, а хотя бы по 270 рублей», 
– мечтает фермер. 

Владислав Порошин (ком-
пания VLAD-STONE, г. Барнаул) 
стал первым в номинации «Луч-
ший производственный про-

ект». Компания VLAD-STONE 
изготавливает гибкий мрамор 
– новый экологически чистый 
морозостойкий отделочный 
материал, который впервые 
появился и завоевал доверие 
в Германии, а теперь пришёл 
на российский строительный 
рынок. По сути, это экструди-
рованный пенополистирол, в 
который впрессовывается мра-
морная крошка на акриловом 
связующем и сверху покрыва-
ется лаком.  «Мы – единствен-
ные в Сибири производители 
подобных изделий. Использу-
ем уникальную технологию с 
собственными клеями», – под-
черкнул Владислав Порошин. 

Виталий Казаков (фабрика 
входных дверей Portalle, г. Бар-
наул) опередил конкурентов 
в номинации «Лучший про-
ект в сфере торговли и услуг». 
Инженеры фабрики Portalle и 

Securemme создают входные 
двери премиум-класса, которые 
открываются, анализируя био-
метрические данные жителя 
квартиры, правда, инсталлируя 
электронику компании «Сам-
сунг». «Придумать и произве-
сти продукт – мало, – говорит 
Виталий, – важнее заставить 
людей стать его пользователя-
ми». Между тем компания уже 
открыла больше 120 салонов 
по стране с помощью франчай-
зинга. К  ̈  

Сергей Бергер (барнаульский 
музей «Мир камня») победил 
в номинации «Лучший сози-
дательный проект», Яна Пря-
никова (барнаульская компа-
ния «Алтария») – в номинации 
«ЗОЖ», Николай Скоморохов 
(новосибирское предприятие 
«Стройтелеком-Инвест-Проект») 

– в номинации «Народный 
предприниматель».

Лучшим муниципалитетом 
по развитию инвестиционной 
привлекательности и поддерж-
ке предпринимательства стал 
город Бийск.Ч   

Победители получили специ-
альные призы от организаторов 
и партнёров премии. Кому-то до-
стались электронные гаджеты, 
кому-то – бесплатное обучение в 
бизнес-школе «Кайдзен», 30 000 
бонусов на поездки по России 
поездами Федеральной пасса-
жирской компании, доступ к 
цифровой библиотеке, серти-
фикат на бесплатное обучение 
mini MBA, стратегическую сес-
сию по созданию франшизы, 
медиапродвижение.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Сегодня награждают 
победителей краевого 
трудового соревнования 
в АПК. Торжественная 
церемония приурочена к 
Дню работника сельско-
го хозяйства, пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности.

Сразу несколько победите-
лей краевого соревнования в 
СПК (колхоз) «Фрунзенский». 
Общая сумма премий для 
«фрунзенцев» составила 400 
тысяч рублей. Награду к 
празднику получила дина-
стия трактористов-машини-
стов Бауэр.

Глава семейства, ныне по-
койный, Иван Иванович Бауэр 
трудился в колхозе села Глу-
бокого Завьяловского района 
с 1970 годов. Сейчас сыновья 
и внук продолжают его дело.

Сыновья Виктор и Алек-
сандр помнят, какое это 
счастье было для них, если 
отец брал с собой на работу, 
разрешал посидеть за рулем 
трактора или комбайна.

Старший Виктор рассказал 
курьезный случай, произо-
шедший с братом Алексан-
дром во время уборочной.

– Однажды на поле подъе-
хал агроном. Подошел к отцу, 

который в это время отдыхал, 
разговаривает с ним и вдруг 
видит, как по полю движется 
комбайн, а в нем никого нет. 
Тот удивленно смотрит на 
отца, продолжающего безмя-
тежно стоять, и спрашивает: 
«А как это?» Тот смеется: «Да 
это ж Шурка мой рулит».

Сыну Александру было тог-
да лет 12, и для него большей 
радости не существовало, как 
подменить хоть ненадолго за 
комбайном своего отца. Те-
перь и сам он отец. Его сын 

Александр выбрал ту же про-
фессию. О своем интересе к 
основному крестьянскому 
делу тоже говорит шутливо:

– Другие мальчишки кос-
монавтами или летчиками 
мечтали стать, а я с детства в 
тракторе, с отцом, даже, бы-
вало, засыпал там. Тяга к тех-
нике, к «железу» была всегда.

После школы Александр 
пришел на родное предприя-
тие, сначала старенький «Ени-
сей» дали, а после армии начал 
работать на «Кейсе» в паре со 

своим дядей Виктором Ивано-
вичем, потом пересел на «Ки-
ровца», затем на «Топлайнере».

По словам главного инжене-
ра СПК (колхоз) «Фрунзенский» 
Александра Заковряшина, 
династии Бауэр руководство 
предприятия доверяет самую 
современную технику, потому 
что знает, что они ответствен-
ные работники и не подведут 
хоть на посевной, хоть на убо-
рочной.

А если во время горячей 
поры на предприятии возни-

кают экстренные ситуации, 
мужчины выезжают в поле в 
любое время по звонку.

Зимой хорошие специали-
сты тоже без работы не оста-
ются, занимаются ремонтом 
техники, помогают на ферме. 
А в свободную минутку лю-
бят вспоминать минувший 
хлеборобный год.

– Погода в этом году стояла 
хорошая, дождей не было во 
время уборочной. Намолоти-
ли около 14 тысяч центнеров 
зерновых и 5 тысяч центнеров 
подсолнечника. А в прошлом 
году урожай, конечно, лучше 
был. Собрали 20 тысяч цент-
неров зерновых и 10 тысяч 
центнеров подсолнечника. 
Месяца два без остановки мо-
лотили, – говорит Александр 
Александрович.

Такие специалисты, как 
Бауэр, в любом хозяйстве на 
вес золота. И мы, конечно, 
поинтересовались, тянет ли 
к крестьянской профессии 
подрастающее поколение.

У младшего из династии 
пока нет сына – продолжателя 
традиций, только дочь. Отец 
Александра шутливо замечает 
в разговоре:

«Пора бы уж и внуком пора-
довать стариков. Будет кому 
дело передать».
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ЛЮДИ ДЕЛА .

  ПАНОРАМА .
Топят по погоде

В ТЭЦ Ярового остановили один котел из-за нео-
правданно высокой тепловой нагрузки на сеть.

Как вчера сообщили нашему изданию в администра-
ции города Яровое, 2 декабря один из двух работающих 
котлов местной ТЭЦ был остановлен для проведения 
регламентных работ. Это сделано с целью экономии 
топлива, так как жители уже стали жаловаться на слиш-
ком горячие батареи, ведь последние дни температура 
воды на выходе из станции составляла 93 градуса.

Оприходованные запасы угля в настоящее время 
равны 6,5 тысячи тонн. Кроме того, еще около 500 тонн 
находится на разгрузке. По оценкам специалистов, 
при сегодняшнем потреблении топлива его хватит 
недели на три.

Оперативный штаб в Алтайском крае продолжает 
контролировать ситуацию с теплоснабжением в Яровом.

Гречиха дешевеет
Закупочные цены на пшеницу 3 класса и гречиху 

в Алтайском крае стали падать.
По данным Алтайкрайстата, пшеница «тройка» за этот 

год практически не подорожала. Однако мониторинг 
КГБУ «Центр сельхозконсультирования» говорит, что 
за три недели ноября она прибавила в цене, но к концу 
четвертой недели вновь сдала позиции на 42 рубля, до 
11186 руб. за тонну. Подешевела и гречиха на 175 рублей.

Надо сказать, что за текущий год эта культура вырос-
ла в цене больше чем вдвое, до 25250 руб. Площади под 
гречихой в этом году сократились до самого низкого 
уровня с 2003 года, обращает внимание заместитель 
гендиректора Института конъюнктуры аграрного рынка 
Ирина Глазунова. «Такая ситуация была ожидаемой и 
обусловлена неблагоприятной ценовой конъюнктурой 
в последние два сезона из-за перепроизводства в 2017 
и 2018 годах. В итоге по стране было собрано меньше 
этой культуры, что, несмотря на прошлогодние запасы, 
вызвало повышенный спрос на рынке. И вот наконец 
он насытился.

В то же время продолжают дорожать рожь группы 
А и особенно семена масличного льна.

«ЭкоНива» 
строит коровники

Российско-немецкий молочный концерн «ЭкоНива» 
приступил к строительству животноводческих объ-
ектов в Тальменском районе, сообщает «Алтайская 
нива», цитируя выступление замминистра сельского 
хозяйства Алтайского края по животноводству Ми-
хаила Чмырева на Совете директоров племенных 
хозяйств.

«Котлованы под фундамент роют уже сейчас, скоро 
приступят к их заливке», – проинформировал чиновник 
регионального Минсельхоза, добавив, что «ЭкоНива» 
получила в долгосрочную аренду 14,5 тыс. га земли, 
большая часть из которых невостребованные, зарос-
шие березняком и сосняком. Компания приобрела для 
раскорчевки деревьев спецмашину. На землях, которые 
были пригодны к использованию, выполнены агротех-
нические работы, сделана зябь, посеяны озимые.

Евгений ШУМИЛОВ

  ФАКТ .Ч   «О  Р » (ОР)
По словам Азата Газизова, 

основные направления, в ко-
торых работает «Опора Рос-
сии», – это защита, развитие 
бизнеса и коммуникации. 
«Мы занимаемся контролем 
за проверками, устранением 
избыточных требований в 
рамках реализации так 
называемой регуляторной 
гильотины», – объяснил 
первый вице-президент 
ОР. Большая работа идет с 
институтами развития по 
национальным проектам. 
В 70 регионах страны со-
здано бюро по надзору за 
правами предпринимате-
лей, на регулярной основе 
стали проходить встречи с 
Генпрокурором, запущена 
платформа, на которой биз-
несмены могут сообщать о 
нарушениях, допущенных 
правоохранителями.

Региональный директор 
ПСБ-банка Ольга Ермо-
лова представила на 
пленарном заседании 
конкурса «Бизнес-успех» 
результаты индекса RSBI 
(Russia Small Business 
Index) за третий квар-
тал 2019 года.

Индекс характеризует де-
ловую активность в сегменте 
малого и среднего бизнеса на 
основе опросов предпринима-
телей и является опережаю-
щим индикатором ситуации в 
экономике РФ. В расчете индек-
са участвуют 2300 предприни-
мателей из 23 регионов России.

Опросы показали, что ин-
декс RSBI в третьем квартале 
2019 года снизился до 50,9 пун-
кта (на 1,1 базисного пункта) 
относительно второго квар-

тала 2019 года, что указывает 
на остановку роста деловой 
активности в сегменте МСБ.

 Индекс RSBI формируют че-
тыре компоненты, каждая из 
которых представляет отдель-
ный индекс: продажи, доступ-
ность финансирования (возмож-
ность получения кредитов или 
иных форм поддержки), инве-
стиции (готовность собствен-
ников вкладывать средства в 
бизнес) и кадры (рост численно-
сти либо сокращение штатов).

«В продажах предпринима-
тели исторически испытыва-
ют трудности, и в четвертом 
квартале прошлого года показа-
тель был совсем критическим, 
– комментирует Ольга Ермо-
лова, – но в начале этого года 
настроение в части продаж 
улучшалось. В третьем квар-
тале вновь началось снижение 
активности».

Зато в доступности финан-
сирования вот уже год наблю-
дается улучшение. Предприни-
матели отмечают упрощение 
процедур получения заемных 
средств.

В части инвестиций индика-
тор показывает настороженную 
готовность бизнес-сообщества 
вкладывать средства. И в про-
шлом квартале настрой имел 
небольшую отрицательную 
динамику.

Кадры – совсем нестабиль-
ный индикатор, который по-
казывает, что последнее время 
численность наемных сотруд-
ников уменьшается.

В итоге снижение показа-
ли все компоненты индекса, 
кроме доступности финанси-
рования, которая вернулась 
к росту после трех кварталов 
стагнации.

Евгений ШУМИЛОВ

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  ОПРОСЫ .

С огнём в глазах 
и домкратом в руках

Трое в поле – воины

СПРАВКА
Премия «Бизнес-успех» появилась в 2011 году по инициа-
тиве «Опоры России». Затем к ней присоединились дру-
гие институты развития малого и среднего предприни-
мательства. За восемь лет в конкурсе приняли участие 
70 тыс. предпринимателей. Задача конкурса – вывести 
победителей на федеральный уровень развития и рас-
ширить их известность на региональном уровне. За 
счет партнеров премии ее призовой фонд составляет 
60 млн руб.

Активность снижается

«Опора России» делает ставку на молодежь.Фермер Анна Смирнова.

Виталий Лажинцев. «Золотые» домкраты ждут своих владельцев.

Награду к празднику получила семейная династия Бауэр.

 гг.
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Это результаты за 10 месяцев 2019 года в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года. В данный период 
в среднем от каждой коровы получено по 4414 кг молока. 
Рост обусловлен наращиванием продуктивности коров.
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Деревянный дом на ул. Пушкина, 45 продают с аукциона.

Чем занимается Ал-
тайохранкультура и 
что для памятника 
архитектуры может 
сделать обычный граж-
данин? Об этом расска-
зали представители ве-
домства Ксения Рябцева 
и Елена Кабанова.К      

План проверок составляют 
ежегодно и согласовывают с 
прокуратурой. Есть еще кон-
трольные мероприятия – они 
нужны, чтобы определить пе-
речень работ по сохранению 
объекта. Их проводят раз в 
пять лет.

На место выезжают от 
одного до трех человек. Это 
архитекторы и инженеры, а 
когда ситуация требует, в про-
цесс включаются юристы. Они 
могут во время осмотра опре-
делить дефекты, дать советы 
по реставрации и разъяснить 
требования законов. 

«Есть режимные объекты, 
на которые ограничен доступ, 
есть заброшенные. По всем мы 
проводим работу. Были случаи, 
когда наших сотрудников не 
пускала на территорию частная 
охрана. Чуть не разбили фото-
аппарат, угрожали оружием. 
Пришлось вызывать полицию», 
– рассказывает замначальника 
ведомства Ксения Рябцева.

Начинают с подвала. Если 
его нет, лезут в погреб. Обхо-
дят все здание, оценивая вну-
тренний и внешний облик, 
состояние крыши. Главное, 
смотрят на предмет охраны 
– те самые элементы, которые 
придают ценность памятнику 
архитектуры. Где-то это про-

сто фасад, где-то – внутренние 
интерьеры.

В конце оформляют акт 
технического состояния и 
выдают собственнику пред-
писание, чтобы он провел 
работы по сохранению или 
исправил сделанное в срок, 
достигающий пяти лет. Если 
хозяин не реагирует, принима-
ются принудительные меры, 
может дойти до суда.

Ч    
По закону за техническим 

состоянием следит владелец. 
Но работы от проекта до про-
изводства должны выполнять 
специалисты, аттестованные 
Минкультуры РФ и получив-
шие лицензию. Объект обсле-
дуют инженеры и реставратор.

«Есть один деревянный дом, 

где жильцы лет десять – пят-
надцать назад сделали кана-
лизацию «по-своему». Здание 
покосилось, фундамент про-
сел. А при правильном подходе 
оно еще лет 50 простояло бы», 
– говорит начальник отдела 
учета и популяризации объ-
ектов культурного наследия 
Алтайохранкультуры Елена 
Кабанова.

Владельцем памятника 
архитектуры быть непросто. 
Хорошо, если это неравнодуш-
ный к истории предпринима-
тель с тонким чувством вкуса. 
Но таких немного.

«Я недавно встречалась с 
собственником бывшей фарм-
фабрики в Барнауле (музей 
«Горная аптека». – Прим. 
ред.), – вспомнила Елена Ген-
надьевна. – Несмотря на работу 

по привлечению турпотоков, 
он сказал, что реставрация 
(здание открыто в 2012 году) 
пока не окупилась, но, по его 
мнению, не все в мире оцени-
вается деньгами.

Если объект в федеральной 
собственности, реставрацию 
можно провести в рамках про-
граммы «Развитие культуры и 
туризма». Сейчас Минкультуры 
отбирает заявки на 2020 год.Ч ,    -  

Для аварийного жилья есть 
госпрограмма о сносе и рекон-
струкции. Главное – не упасть в 
обморок от слова «снос». Такая 
мера коснется лишь зданий, не 
являющихся объектами куль-
турного наследия. Однако это 
слово смущает многих. Из-за 
него и жильцы, и местные 
власти в Бийске, Камне-на-О-
би, Барнауле, бывает, отказы-
ваются вносить в программу 
памятники архитектуры.

В этом случае:
1) Жильцы обращаются в 

межведомственную комиссию 

при комитете ЖКХ. Архитекто-
ры и инженеры признают дом 
аварийным. Людей расселяют 
по федеральной или муници-
пальной программе. Здание 
переводят в категорию нежи-
лых и делают муниципальной 
собственностью.

2) Объект продают с обре-
менением, и новый собствен-
ник обязан восстановить его в 
течение семи лет. К примеру, с 
торгов реализуют деревянный 
домик с балкончиком и краси-
вым срезанным углом на ул. 
Пушкина, 45, у пересечения с 
пр. Социалистическим в кра-
евой столице. Либо за ремонт 
берется муниципалитет.

3) Если здание в неудовлет-
ворительном техсостоянии, 
его продают за рубль, как 
бывший универмаг «Сухов 
и сыновья». Сэкономленные 
средства можно вложить в 
реставрацию. Но не все так 
просто. Для земли закон та-
кой возможности пока не 
предусматривает. Поэтому 
участок, на котором стоит 
бывший универмаг, оценили 
прилично (начальная цена – 20 
млн рублей).

Алёна ИВАНОВА

Ирина Кунгурова отстояла честь 
Алтайского края на всероссийском уровне.

Всероссийское 
признание

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Специалист по работе 
с молодежью из Алтай-
ского края получила ди-
плом Всероссийского 
конкурса.

Р у б ц о в ч а н к а  Ир и н а 
Кунгурова стала призером 
Всероссийского конкурса 
профессиона льного ма-
стерства работников сферы 
государственной молодежной 
политики, который прошел 
в Ханты-Мансийске. Она за-
няла третье место в номина-
ции «Специалист по работе с 
молодежью образовательных 
организаций Российской Фе-
дерации».У   

Ирина Кунгурова – ру-
ководитель студенческого 
центра Рубцовского инсти-
тута (филиала) Алтайского 
госуниверситета, энергичная 
и инициативная девушка. Она 
всегда стремилась оказаться в 
гуще общественной жизни. С 
пятого класса занималась в те-
атральной студии. В институ-
те стала играть в КВН. Кажет-
ся, она может организовать и 
провести любое мероприятие! 
За таким неформальным ли-
дером готова идти молодежь.

Теперь Ирина «при долж-
ности», но относится к ней 
не как к работе, а как к лю-
бимому делу. Постоянно на-
ходясь в студенческой среде, 
она прекрасно понимает, чем 
живут молодые люди, в какой 
поддержке нуждаются.

– Зачастую молодежь не зна-
ет, как реализовать свои ресур-
сы, – говорит она. – Креативных 
идей много, но для воплощения 
нужны средства. Как их полу-
чить – главный вопрос.

Ответ на него дает «Школа 
управления активности «Pro 
молодежь». Этому командно-
му проекту уже три года, и 
именно его специалист ре-
шила представить на Всерос-
сийском конкурсе.

– Наша школа рассказы-
вает о грантах, партнерских 
программах, других способах 
поддержки. Мы учим писать 

проекты, некоторые ведем 
вплоть до подачи заявки на 
грант, – продолжает Ирина. 
– Также организуем встречи 
с успешными людьми, биз-
нес-игры, тренинги, творче-
ские площадки.Д  

С этим проектом Ирина 
и подала заявку на участие 
в региональном этапе Все-
российского конкурса, где 
заняла первое место.

Однако, чтобы выйти на все-
российский уровень, одного 
рассказа о нем недостаточно. 
Требовались солидные теоре-
тические знания. Для Ирины 
Кунгуровой участие в финале 
стало заходом на совершенно 
незнакомую территорию. В про-
шлом году Алтайский край не 
был представлен в данном эта-
пе и не у кого было узнать, что 
ждет участников, как готовить-
ся. Но девушка ощущала, что 

за ней стоит большая команда 
единомышленников: институт, 
общественная организация 
«Рубцовск молодой», краевое 
управление молодежной по-

литики. И она не подвела ни 
их, ни Алтайский край!

Вместе с дипломом рубцов-
чанке вручили сертификат на 
повышение квалификации в 
Российском экономическом 
университете им. Плеханова.

– Это очень достойный 
приз, – подчеркивает она. – 
Знаний много не бывает, а 
этот университет входит в 
число лучших вузов страны.С   ̈

Ирина считает, что среди 
рубцовской молодежи на-
блюдается некий творческий 
упадок. Основная причина в 
разобщенности и недостатке 
информации. Поэтому необ-
ходимо мотивировать ребят 
на самореализацию, подска-
зывая пути.

– Делая качественный 
молодежный контент, мы 
в первую очередь должны 
интересоваться, а что хотят 
ребята, учитывать возраст-
ные группы. К сожалению, в 
гонке за планами и отчетами 
забываем спросить. А специ-
алист должен понимать, что 
сейчас в тренде, развиваться 
сам, – убеждена она.Д  

Так сложилось, что в Руб-
цовске движущей силой всех 
молодежных начинаний яв-
ляются кавээнщики. Они и 
артисты, и общественники, 
и стройотрядовцы... Ирина 
Кунгурова считает, что их 
лидерские позиции вполне 
закономерны:

– Кавээнщики коммуника-
бельны, они притягивают к 
себе сверстников. И к тому же 
это очень умные люди. Только 
кажется, что шутку придумать 
просто. На самом деле за 10-ми-
нутным выступлением стоят 
месяцы подготовки.

Ну а если ты лидер, то дол-
жен быть примером во всем. 
Сегодняшние кавээнщики, по 
крайней мере в филиале Алт-
ГУ, не те веселые разгильдяи 
с коллекцией студенческих 
«хвостов», что были раньше. 
Они, как правило, хорошо учат-
ся, участвуют в научных кон-
ференциях, ведут активную 
общественную деятельность. 

Кроме шуток!
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)  НАСЛЕДИЕ.
Кто его снесёт? Он же памятник

СПРАВКА
В 2019 году управление провело 614 проверок, в 
2018-м – 140, в 2017-м – 40 (ведомство было основано 
в начале января 2017 года). Всего в регионе 4469 объ-
ектов. Половина – археологические, половина – исто-
рии и архитектуры.

  КУДА ОБРАТИТЬСЯ?

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

к информационному сообщению, опубликованному в газете «Ал-
тайская правда» № 223 от 28.11.2019: о проведении ООО «Горизонт» 
12 декабря 2019 года в 10 час. 00 мин. по московскому времени от-
крытого аукциона в электронной форме на торговой площадке в 
разделе «Имущественные торги», находящейся в сети интернет по 
адресу https://www.rts-tender.ru/. Для Лота № 14: вместо слов «Квар-
тира (комната №2), назначение - жилое, S-17,4 кв.м., адрес: г. Барна-
ул, ул. Кавалерийская, 20-46. Нач.цена 4395080 руб. (Панкова Н.Г., 
ипотека) (1208) (повторные) следует читать «Квартира (комната №2), 
назначение - жилое, S-17,4 кв.м., адрес: г. Барнаул, ул. Кавалерий-
ская, 20-46. Нач.цена 395080 руб. (Панкова Н.Г., ипотека) (1208) (по-
вторные)». Срок приема заявок для Лота №14 с 10 час. 00 мин. по 
московскому времени, но не позднее 13 декабря 2019 года до 10 
час. 00 мин. по московскому времени (пн-пт.). Аукцион в электрон-
ной форме состоится 18 декабря 2019 года на торговой площадке 
в разделе «Имущественные торги», находящейся в сети интернет 
по адресу https://www.rts-tender.ru/
Ответственность за орфографию и пунктуацию несет рекламодатель.

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хо-
рошем состоянии, с/у совмещен, боль-
шое пластиковое окно, металлическая 
дверь, рядом остановка, магазины, сроч-
но). Тел. 8-923-648-5708.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м). Тел. 8-961-976-3842.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнау-
ла, 60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 
21 (центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кир-
пичн., сухая, светлая, детская зона, пар-
ковка, цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-
942-9653.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Деповская, д. 
12 (меблированная). Тел. 8-913-269-5097.

4-комн. в г. Камне-на-Оби (капиталь-
ный гараж, огород, сауна, камин, погреб) 
или меняю на 3-комн. в г. Барнауле с до-
платой. Тел. 8-905-982-3422.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (в доме с/у, вода, 
баня, гараж, пластиковые окна, надвор-
ные постройки). Тел. 8-960-955-7381.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-
993-1203, 8-913-217-9476.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 980 
000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

Комнату в г. Новосибирске (18,5 кв. м, 
близко к центру, хорошие соседи, 700 
тыс. руб., хозяйка). Тел. 8-923-718-6105.

Усадьбу в п. Перешеечном Егорьевско-
го района (дом 60 кв. м, 40 соток земли, 
большой сад, гараж, омшаник, хозпо-
стройки). Тел. 8-905-984-7170.

Полдома (брус, 39 кв. м, 2 комнаты, кух-
ня, туалет в доме, печное отопление, окна 
и дверь пластиковые, баня, погреб, мож-
но за материнский капитал). Тел. 8-929-
394-7785.

В с. Шишкино Тальменского района (54 
кв. м, надворные постройки, вода в доме 
(скважина), окна пластиковые, 35 соток 
земли, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, коче-
гарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, га-
раж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). Тел. 
8-923-655-8409.

На ст. Среднесибирская Тальменско-
го района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 со-
ток, газовое отопление, вода). Тел. 8-983-
392-8520.

В с. Косиха. Тел. 8-923-644-4539.
Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 

кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

Домик в п. Конюхи Центрального рай-
она г. Барнаула (20 соток земли, вд. ко-
лодец, свет постоянный, прописка, до-
кументы готовы). Тел. 8-961-984-8827.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 
рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные 
коммуникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-
005-0707.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

Шлаколитой дом (80 кв. м, цокольный 
этаж, 5 соток, газовое отопление, кана-
лизация, с/у в доме, душевая кабина, по-
греб, гараж, баня). Тел. 8-913-263-3280.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана). Тел. 
8-983-176-6358.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-
25, 3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, 

бетонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный, охраняемый в г. Бар-
науле на пр. Калинина (железобетонный, 
20 кв. м). Тел. 8-905-983-5473.

, 
Участок под строительство жилого 

дома в с. Первомайском Бийского рай-
она (10 соток, собственность, рядом с 
Бийском, имеется э/э, водопровод, не-
дорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 
сотки, кирпичн. домик, баня, емкость 
для воды, свет, вода, рядом охрана, все 
плодоносящие посадки). Тел. 8-913-
023-9390.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпичн. 
дом, приватизирован, хозпостройки, 
емкость для воды). Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве агрегат (4,8 сотки, приватизи-
рован, домик, банька, вода, свет кругло-
суточно). Тел. 8 (3852) 63-62-59.

, 
    

Прицеп для легкового автомобиля 
(цена 20 тыс. руб., торг уместен). Тел. 
8-903-911-4444.

ЮМЗ-6,  КПШ-5, заправку, сварку, мех-
ток, кран-балку, жатку-5 м, бороны, плуг. 
Тел. 8-961-979-9326.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 52 тыс. 
км, комплектация люкс, один хозяин, 
в отличном состоянии, недорого). Тел. 
8-963-509-6357.

«Хонда CR-V» (2004 г. в., европейка, цвет 
«серебро», люк, отс или обмен на УАЗ «Хан-
тер» или «Патриот» (2009–2012 г. в., в отс). 
Тел. 8-963-501-5820.

ГАЗ-31029 (1996 г. в., недорого). Тел. 
8 (385-59) 25-4-78.

Комбайн «Енисей-1200» с ЖВН-6, обо-
рудован сваркой, компрессором или ме-
няю на «Беларусь». Тел. 8-905-927-8650.

Трактор Т-4 (бульдозер) или меняю на 
«Беларусь». Тел. 8-905-927-8650.

Плуг 2-корпусный для МТЗ или Т-40, 
отс. Тел. 8-961-232-8307.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. 
км, V 1600, 5 М КПП). Тел. 8-923-798-1794.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

, 
Куртку женскую (косуля, кожаная, уте-

пленная, разм. 48), шубу из енота (разм. 
50/170), пальто кожаное (разм. 48-50), шап-
ку (песец, дымчатая, разм. 56). Все б/у, в 
хорошем состоянии, дешево. Тел.: 67-24-
63, 8-962-814-7009.

Пальто зимнее (разм. 42, новое, недо-
рого, красивое), раковину «Тюльпан» 
(фаянсовая, 900 руб., новая).  Тел. 8-909-
500-5061.

Шубу женскую (цигейковая, разм. 52-54, 
в отличном состоянии, недорого), сапо-
ги женские зимние (разм. 38 и финские, 
разм. 41). Тел. 8-909-500-5061.

Мегаомметр М1101М, измеритель за-
земления М416. Тел. 8-960-940-7739.

Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, без трансформатора, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Подшивку журнала ЗОЖ (2002–2019 

гг.). Тел. 8-960-940-7739.

Шкаф для одежды (недорого). Тел.: 
8-963-036-5850, 26-81-53.

Кабину МТЗ-80 (большую). Тел. 8-961-
990-2839.

В связи с переездом отдам в добрые руки 
молодых кошку и кота – мышеловов. Тел.: 
44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 5 месяцев, к 
туалету приучены, окрас тигровый, чер-
но-белый, черный). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки собаку породы 
лайка (молодая, щенившаяся, окрас бе-
ло-серый). Тел. 8-962-822-6531.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (933) 310-44-18, ДАРЬЯ ПАВЛОВНА КОБЕЦ,
РЕЗЮМЕ ПРИСЫЛАТЬ НА E-MAIL: KOBETS.DARIYA@MAIL.RU

ГАЗЕТА «АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

В ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ;

ИНФОРМАЦИОННОГО ПОРТАЛА, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ;

ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА – ОКЛАД + %.

Реклама

  МАРАФОН .
В   В

Среди награжденных была и 
преподаватель детской школы 
искусств Екатерина Пашкова, 
чья судьба связана с марафоном 
«Поддержим ребенка» через лич-
ную трагедию.

– У меня знакомство с дет-
ским фондом началось в 2015 
году,  когда заболел ребенок. И 
первое место, куда мы обрати-
лись, был Российский детский 
фонд, – рассказывает Екатерина. 
– Нам очень много здесь помо-
гали. Но в 2017 году Вероники 
не стало, когда ей исполнилось 
всего лишь семь лет. Девочка 
была очень активной – пела, 
танцевала. И после смерти ре-
бенка в школе искусств откры-
ли выставку в память о ней. А 
потом решили, чтобы помогать 
деткам, провести открытый бла-
готворительный фестиваль. Он 
проходит по семи номинациям, 
дети показывают мастерство 
в тех видах искусства, которы-
ми занимался ребенок. Участие 
платное. А все собранные деньги 
идут на пожертвование детям. 
В этом году такой фестиваль со-
стоится уже в третий раз.

Эта помощь стала очень 
существенной для тех ребя-
тишек, которые нуждаются 
в поддержке и, как прави-
ло, дорогостоящем лечении. 
Третьего декабря в театр 
приехала Соня Брежнева, 
которая осталась в живых 
благодаря этой помощи. 
Средства, собранные на фе-
стивале, помогли ей спра-
виться с болезнью.

В зале было много детей, 
которые пришли в театр на-
рядными и веселыми. Глядя 
на большинство из них, даже 
не подумалось бы, что эти 
жизнерадостные девочки и 

мальчики проявляют чудеса 
стойкости и самообладания, 
чтобы победить свои тяже-
лые недуги.

Ведь что такое, например, 
сахарный диабет у ребенка? 
Мама девятилетнего Руслана 
из Алейска Юлия Н. расска-
зывает:

– Сын болеет диабетом 
два с половиной года. Сей-
час уже привыкли к посто-
янным уколам, к тому, что 
надо периодически колоть 
пальчики, чтобы контроли-
ровать сахар в крови. А узна-
ли, что он болен, когда ему 
стало очень плохо, прошли 
через реанимацию. Уколы, 
необходимость пользовать-
ся глюкометром очень ос-
ложняют жизнь… А теперь 
нам подарят инсулиновую 
помпу и станет намного 
легче.

По словам Оксаны Ов-
чинниковой, сегодня у нас 
порядка 130 детей остро 
нуждаются в установке ин-
сулиновых помп. Но радует 
то, что отзывчивых людей не 
становится меньше. Марафон 
торжественно шагнул в свое 
второе десятилетие.

– Я думаю, марафон бу-
дет еще очень долго жить, 
– сказала Оксана Овчинни-
кова, – приносить пользу 
тем детям, которые в помо-
щи нуждаются. За десять 
лет, конечно, сделано очень 
много, если говорить о сум-
ме – это миллионы рублей. 
Но за цифрами стоят судьбы 
детей. И, конечно, благодаря 
тысячам, десяткам тысяч не-
равнодушных людей края, 
которые не могут пройти 
мимо детей, нуждающихся 
в помощи, проводится эта 
акция.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Десять лет дорогою добра
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«Серебрянки» с любимым тренером Инной Воробьевой.

«Серебрянкам» всё к лицу
  НАЦПРОЕКТЫ

Клуб «Серебрянки», работающий на базе Алейского 
комплексного центра социального обслуживания 
населения, стал для представителей старшего 
поколения местом, где сбываются мечты.

Творческими вечерами, 
праздниками в честь юби-
ляров, мастер-классами ру-
кодельниц, волонтерскими 
делами, просветительскими 
лекциями на тему сохранения 
здоровья доктора Алейской 
ЦРБ Галины Крюковой на-
полнена жизнь активистов 
«Серебрянок». Руководитель 
клуба Ольга Синенко расска-
зывает, что после занятий ее 
подопечные уходят счастли-
выми и одухотворенными. 
Чего стоит День красоты, 
когда профессиональный ви-
зажист объясняла женщинам, 
как правильно ухаживать за 
возрастной кожей, показала 
образцы макияжа и причесок, 
а потом еще и организовала 
для своих моделей фотосес-
сию!

Женщины возраста «60+» 
разминались перед началом 
тренировки. Растягивали 
мышцы, разогревали суставы, 
подтрунивая друг над другом: 
ничего, мол, нигде ни у кого 
не скрипит?

– А у них и не будет скри-
петь, – улыбается тренер «се-
ребряных» спортсменов Инна 
Воробьева. – Они настоящие 
энтузиасты, занимаются 
несколько раз в неделю, как 
и положено. Оптимальный 
режим занятий – 3 раза в не-
делю по 30 – 40 минут. Чем 
старше человек, тем больше 
ему требуется физической ак-
тивности. Это закон. Если он 
выполняется, нет проблем ни 
с суставами, ни с сердечно-со-

судистой системой. Трениров-
ки у нас проходят в безопас-
ном режиме. Нагрузка – по 
силам, акцент – на качество, 
а не количество. Наша цель – 
здоровье, а не рекорды.

– Инна, вы работаете с раз-
ными возрастными группами 
спортсменов. Чем отличают-
ся молодые от пожилых, как, 
по-вашему?

– Юности многое дается 
авансом, и не всегда она это 
ценит. У пожилых есть опыт 
преодоления себя, достижений 
целей. Они ранимые, но очень 
ответственные. Год с ними уже 
занимаюсь, и мне очень инте-
ресно. В технике выполнения 
упражнений, выносливости, 
координации движений наши 
«серебряные» мальчики и де-
вочки могут фору дать моло-
дым. Они ведь тренируются 
постоянно, а не от случая к 
случаю.

Среди долгожителей «Се-
ребрянок» – Галина Жокина.

– Моя миссия – помощь на-
шему замечательному краеведу 
Людмиле Петровой со сбором 
материала для ее книги «Чтобы 
помнили», очередной выпуск 
которой посвящен алейским 
женщинам, героиням недавнего 
прошлого и нашим современ-
ницам.

К слову, одна из них – Люд-
мила Маматова, заслуженный 
учитель, отличник образова-
ния, чье имя вошло в сборник 
«Лучшие люди России».

– Все наше поколение ра-
ботало на совесть, я не одна 

такая, – немного стесняется 
внимания журналистов со-
беседница. – Проработала 45 
лет в школе № 5, которую сама 
когда-то окончила. По специ-
альности я преподаватель 
русского языка и литературы, 
очень люблю поэзию. Когда 
мои друзья по совету ветера-
нов просят почитать, делаю 
это с удовольствием.

Представитель мужской ча-
сти группы – Сергей Чуканов, 
председатель местного Союза 
«чернобыльцев», ликвидатор 
последствий ядерной аварии 
на Чернобыльской АЭС, вспо-
минает, как в начале мая 1986 
года его, водителя «Сельхоз-
техники», подняли по трево-
ге и увезли неизвестно куда. 
Он работал на крыше реакто-

ра аварийного энергоблока и, 
конечно, хватанул приличную 
дозу облучения. По молодости 
особых проблем не чувствовал. 
Аукнулось в возрасте.

– Проблем со здоровьем – 
море, от сердца до онкологии. 
Но жаловаться на жизнь не 
люблю, плохая или хорошая, 
она моя. А переживать невзго-
ды помогают мои товарищи 
по ветеранской работе. Когда 
думаешь о других, забываешь 
о собственных бедах, – говорит 
ликвидатор.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Мечты должны исполняться!
В клубе иностранных 
языков «Team-кa» пре-
подаватель относится 
к занятиям с ответ-
ственностью, ведь она 
находится на работе 
своей мечты – в центре 
иностранных языков 
для детей, который 
сама же и открыла при 
помощи центра занято-
сти населения. И только 
от неё зависит, будет 
ли клуб востребован, бу-
дут ли дети стремить-
ся сюда на занятия.И  

Знакомьтесь, Елена Сидо-
ренко – преподаватель с 20-лет-
ним стажем, учитель высшей 
категории, лауреат конкурса 
«Учитель года Алтая». В сентя-
бре этого года Елена открыла 
собственное дело – клуб ино-
странных языков «Team-ка». 
Тяжело ли начать собственный 
бизнес? На этот и другие вопро-
сы Елена Сидоренко ответила 
в нашей беседе.

– Елена, как возникла та-
кая бизнес-идея – языковой 
центр? И проблемно ли 
было это сделать?

– На протяжении долгого 
времени я мечтала о том, чтобы 
открыть собственную студию, 
где можно было бы преподавать 
иностранные языки детям. И 
вот все-таки на это решилась. 
Обратилась за помощью в центр 
занятости населения, так как 
своих финансов было не так уж 
и много, и там мою идею оцени-
ли. Конечно, было страшно по-
началу – не смогу, не получится. 
Но семья во всем поддержала. 
Я исследовала рынок услуг, за 
несколько дней написала биз-
нес-план и подала документы 
на конкурс. Комиссия их ото-
брала для реализации, и вот 
клуб открылся.

– Вы достаточно лег-
ко это рассказываете, 

неужели сложностей не 
возникало?

– Да, конечно, возникали, 
куда уж без них? Сначала ис-
кали помещение. Арендова-
ли одно, начали готовиться, 
потом нам предложили дру-
гое в этом же здании, только 
побольше, переехали и снова 
продолжили подготовку. Хоте-
лось в классе создать уютную 
обстановку – купили шторы, 
заказали парты и стулья весе-
лой расцветки, промонито-
рили весь российский Интер-
нет, чтобы купить школьную 
доску, а нашли её в хорошем 
магазине в Барнауле. Да всего 
и не перескажешь! Считайте, 
июль-август ушли на все эти 
организационные дела. Много 
чего пришлось пережить, пре-
жде чем запустить свое дело.

– Ниша преподавания ино-
странных языков в Бийске 
хорошо развита, в городе 

немало студий подобного 
рода. Как находили кли-
ентов?

– Честно говоря, наша семья 
на начальном этапе ни копей-
ки не потратила на рекламу 
и продвижение клуба «Team-
кa». Бесплатно мы создали 
официальные странички в 
социальных сетях – «Одно-
классниках» и «Инстаграме», 
начали их вести, рассказывая 
о подготовке к открытию. Что 
купили, что планируем и так 
далее, чтобы люди видели – 
мы делаем все, чтобы детям 
было уютно и комфортно в 
клубе. Дальше действовали 
по старинке – распечатали объ-
явления и ходили вечерами с 
мужем и сыновьями расклеи-
вали их по микрорайону. Иной 
раз руки опускались, так как 
пройдешь, наклеишь, вечер 
затратишь, а в ответ ни одного 
звонка, но мы не сдавались, 

обошли практически весь 
микрорайон Трест. И люди 
начали понемногу звонить, 
записываться. Соседи инте-
ресовались, когда открытие, а 
теперь только из нашего дома 
в клубе занимаются четыре 
ребенка. Ну и все-таки в шко-
ле я проработала 20 лет. Когда 
вела уроки, многие родители 
обращались, просили взять 
их детей на репетиторство, 
но я тогда не имела права. А 
теперь – пожалуйста. В целом 
сегодня в различных возраст-
ных группах у нас занимается 
более 40 детей от 6 до 12 лет из 
разных концов города.

– А чем же средства от 
центра занятости по-
могли вам в организации 
собственного дела, в ис-
полнении мечты?

– От государства я получила 
60 тысяч рублей, еще пример-
но столько же вложили мы в 

подготовку и запуск клуба. На 
деньги субсидии приобрели 
многофункциональное устрой-
ство, экран для проектора и 
сам проектор. Оставшиеся 
средства планируем направить 
на покупку ноутбука и изго-
товление уличной вывески. 
В общем, помощь была значи-
тельная и своевременная.В   

– Елена, а как придума-
ли название? Ну, «Team» 

– понятно, по-английски 
значит «команда», а «-кa» 
откуда?

– Наша семья в этом году 
пережила страшную траге-
дию. Из-за неизлечимого ге-
нетического заболевания ушел 
младший сын Тимурушка. Мы 
старались всеми силами ему 
помочь, даже СМИ подключа-
лись, когда объявлялся сбор на 
очень дорогой аппарат нашему 
малышу. В стороне не осталась, 
кстати, и «Алтайская правда», 
за что редакции огромное спа-
сибо. В общем, мы хотели, что-
бы в названии нашего клуба 
была заключена и память о 
нем. Таким образом, добавив 
к слову «Team» еще и «-кa» мы 
получили интересное наиме-
нование, которое не только 
напоминает о сыне, но и дает 
понимание клиентам, что этот 
клуб создан именно для детей, 
что здесь на хороший результат 
трудятся одной дружной ко-
мандой и родители, и ученики, 
и преподаватель.

– Вы уже проработали три 
месяца. Оно того стоило?

– Конечно, стоило. Всегда 
считала, что мечты должны 
исполняться. Поэтому, если 
кто-то решился попробовать 
открыть свое дело, надо так и 
поступить. Главное – чувство-
вать при этом поддержку род-
ных и близких, как чувствую 
её я, и, конечно, совершенно 
нелишней будет помощь го-
сударства, например, по про-
грамме от центра занятости. 
Тогда все обязательно полу-
чится!

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

  СВОЁ ДЕЛО .

СПРАВКА
В текущем году в ЦЗН г. Бийска обратились 69 
граждан, желающих организовать собственный 
бизнес (55 – в городе и 14 – в Бийском районе). За 
2019 год центром занятости населения г. Бийска 
было заключено 8 договоров об оказании финансо-
вой помощи (7 – город Бийск, 1 – Бийский район).

Вместе учить иностранный интереснее.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
По подсчётам РИА Новости

В рейтинге самых высоких зарплат Омская область заняла 
43 место, оказавшись между самыми высокооплачиваемыми и 
самыми «бедными» регионами. По подсчетам экспертов издания 
«РИА Новости», в Омской области можно заработать в среднем 
от 18 до 39 тысяч рублей в месяц и только 2% наших соседей 
получают столько же, сколько жители столицы.

При этом отмечается, что 18,1% от населения зарабатывает еже-
месячно меньше 15 тысяч рублей и только 2,4%, или около 20 тысяч 
человек, могут похвастаться доходом в 100 тысяч рублей и больше. 
Столько же ежемесячно получают жители Чукотки, Ямало-Ненецкого 
и Ненецкого автономных округов, Москвы и Магаданской области. 
В среднем же по России ее жители зарабатывают от 20 до 52 тысяч 
рублей, средняя зарплата равна 32,9 тысячи рублей, а больше 100 
тысяч в месяц получает примерно 7% россиян.

Проект «Культура»
В камерном зале Новосибирской филармонии трансляцией 

концерта фестиваля искусств «Русская зима» открылся виртуаль-
ный концертный зал. Теперь жители Новосибирской области в 
онлайн-режиме и записи смогут посмотреть на большом экра-
не лучшие концертные выступления российских и мировых 
российских коллективов и солистов. Так, в рамках программы 
концертной деятельности в 2020 году состоятся прямые трансля-
ции концертов Московской и Санкт-Петербургской филармоний. 

«Дед Мороз, подтянись!»
В Шерегеше с горы Зеленой спустились 34 Деда Мороза, по 

одному от каждого района Кемеровской области. Сказочные 
персонажи скатывались с горы на лыжах и сноубордах. Таким 
образом они дали старт всекузбасской новогодней кампании 
«В Новый год вместе». По замыслу организаторов компании 26 
декабря в Кемерово состоится массовое шествие Дедов Морозов. 
Возглавит его Всероссийский Дед Мороз из Великого Устюга, а 
принять участие в этом марше сможет каждый. Главное усло-
вие – нарядиться в костюм Деда Мороза.

И хоть на Гавайи
Томские энергетики предложили жителям города оплатить долги 

за услуги теплоснабжения и счет за декабрь и принять участие в 
розыгрыше сертификата на путешествие в любую точку мира. В 
сообщении компании «ТомскРТС» уточняется, что для того, чтобы 
получить шанс выиграть сертификат на путешествие, оплатить 
долги за отопление и горячую воду и специальную квитанцию с 
ожидаемым начислением за декабрь необходимо до конца 2019 года.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ  ПОГОДА

«В     
,    ».

По данным Гидрометцен-
тра ФГБУ «Западно-Сибир-
ское УГМС», декабрь 2019 г. в 
Алтайском крае ожидается 
со средней месячной тем-
пературой воздуха минус 
10…14, что около и выше 
нормы  на 1 градус.

В первой декаде ожидают-
ся колебания температуры 
воздуха ночью от -14…-19 гра-
дусов, местами -26 до минус 
-3…-8, днем от -10…-15 до -3…-8, 
местами до оттепели +2…+7.

  Во второй и третьей дека-
дах – постепенное понижение 
температуры воздуха    ночью 
от -10…-15 до -23…-28, местами 
-35, днем от -8…-13 до -16…-21, 

местами до -26, в конце меся-
ца – повышение температуры 
воздуха ночью до -14…-19, днём 
до -6…-11.

Месячное количество осад-
ков в виде снега, в первой де-
каде месяца в период оттепели 
в виде мокрого снега и дождя 
предполагается меньше нор-
мы, в северных районах около 
нормы (14 – 59 мм).

В среднем в декабре от-
мечается 1 день с туманом, 
шесть дней с гололёдно-из-
морозевыми отложениями 
(гололёд, отложение мокрого 
снега, изморозь), 5 дней с мак-
симальными порывами ветра 
более 15 м/с, 4 дня с метелью. 

Средняя высота снежного по-
крова в конце месяца дости-
гает 26 см. Средняя глубина 
промерзания почвы – 59 см.

Кстати, ноябрь в Алтайском 
крае получился холодным. Его 
средняя температура воздуха 
составила -6, -10, что на 2 – 3 
градуса ниже нормы.

В отдельные дни на неко-
торых метеостанциях были 
установлены новые рекорды 
по температурам воздуха и ко-
личеству выпавших осадков.

Установление постоянного 
снежного покрова, которое на 
большей части территории 
края было отмечено в период 
с 10 по 15 ноября, произошло 
также позже средних много-
летних дней.

На конец ноября высота 
снежного покрова по стацио-
нарным снегомерным рейкам, 
установленным на метеороло-
гических площадках метео-
станций Алтайского ЦГМС, ва-
рьируется от 5 см (Благовещен-
ка, Усть-Чарышская Пристань) 
до 35 см (Тогул), местами в вос-
точных и предгорных районах 
на 9 – 19 см выше нормы. В 
Барнауле высота снежного 
покрова на конец ноября со-
ставила 22 см (норма – 13 см).

Людмила СЫРЫХ,
 начальник отдела 

Алтайгидрометцентра.

Теплее на градус

Ф
С 1891 года самые тё-

плые декабри были отме-
чены в 2015 г. со средне-
месячной температурой 
воздуха -5,5, в 2013 г. (-6,4), 
в 1951 г. (-6,6).

Самые холодные – в 1966 
г. (-25,8), в 1929 г. (-24,7), в 
2012 г. (-24,3).


